

## HISTOIRE D'UNE MÉDAILLE

---

Vers la fin de septembre 1864, une femme de Cogny (1) trouvait, en vendangeant, au pied d'un cep, une pièce de monnaie noircie par le temps et souillée de terre. La pièce était en or, de la grandeur et du poids d'un louis, et, après un nettoyage facile, elle apparut intacte et brillante. D'un côté était l'effigie de Commode, qualifié d'*imperator germanicus et sarmaticus*; de l'autre, celle de Crispine, sa femme, ce qui indiquait l'an 182 comme date. En effet, Commode, né à Rome en 161, fut proclamé empereur à Sirmium en 180, et prit le titre d'imperator en 182, après être entré en triomphe à Rome à l'occasion de la paix conclue avec les Germains. Crispine, célèbre par sa beauté, fut surprise en adultère, exilée à Caprée, où Commode la fit mourir en 183. Cette époque correspond au pontificat de saint Irénée ou à la fin du pontificat de saint Pothin premier évêque de Lyon et des Gaules (2).

Comment cette médaille s'est-elle trouvée là? Comment

(1) Cogny, village et grande paroisse dans le Beaujolais, archiprêtre d'Anse, élection de Villefranche, justice de Montmelas et du Sou. (*Almanach de Lyon*, 1786.)

(2) Le martyr de saint Pothin est fixé par La Mure à la 17<sup>e</sup> année du règne de Marc-Aurèle, l'an 179 de notre ère. Saint Irénée lui succéda la même année. Néanmoins, les historiens varient sur les dates. Voir de La Mure, Dutems, Gallia Christiana, etc.